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易其洋

9 月 5 日起，鄞州区中兴小区
启动了一场前所未有的地毯式大扫
除，保洁员集中清理小区的卫生死
角和绿化带的杂物，每天清理出垃
圾四五吨。周末，东柳街道相关领
导、社区干部、志愿者和物业人员
也加入大扫除行列 （9月12日 《宁
波晚报》）。

小区年头一长，如果不是常常
清理打扫，角角落落里，各种杂
物、垃圾必然越积越多。比如，以
前骑自行车的人多，后来电动车、
汽车多了，一些人就把自行车放在
楼道里不用，时间一长，落满灰
尘，破旧不堪；再比如，好多小区
里有广告牌、宣传标语牌，风吹雨
打过几年，一个个锈迹斑斑，煞是
难看；又比如，有人在楼道里张贴
小广告，没人及时清理，越贴越
多，墙壁变成了“大花脸”；还比

如，有人把共享单车骑进小区，停
在楼道里，甚至丢在绿化带里，慢
慢地，小区里共享单车越来越多，
也成了“牛皮癣”……

中兴小区是个老小区，这次地
毯式清除垃圾，跟记者到小区采访
居民垃圾分类情况，在绿化带里看
到一些杂物有关。其实，不只是中
兴小区，但凡是老小区，都存在类
似情况。前两年，日本的杂物管理
咨询师山下英子提出一个整理观
念：断舍离。说得简单点就是，对
于那些不再需要、应该舍弃的东
西，果断而及时地清理，生活会更
轻 松 。 个 人 、 家 庭 需 要 “ 断 舍
离”，居民生活的共同体——小区
同样需要“断舍离”。

中 兴 小 区 这 次 “ 断 舍 离 ”
后，有居民说，小区变干净了，心
情都变好了。小区一天天变得老
旧，是不可避免的，但老旧不等于
破败，不等于脏乱差，老旧小区也
可以打扫得干干净净，管理得井井
有条。这样，所谓的“断舍离”，
就不能只是媒体曝光后的“突击
战”，更应该是形成长效机制的

“日常课”。

老旧小区需要一场“断舍离”

本报讯（记者沈孙晖 通讯
员金旭 孙建军） 开渔在即，象
山石浦、高塘岛、鹤浦等重点渔
业乡镇的渔村党组织纷纷开展党
课进码头、上渔船活动，引导渔
民党员绿色耕海、平安生产，上
好“开渔第一课”。

9月12日下午，石浦港内千
艘渔轮旌旗猎猎，整装待发。其
中，浙象渔 50128渔船上的鲜红
党旗格外引人瞩目。檀兴渔村双
沙党支部和长六党支部的 28 名
党员正在渔船上上党课、分组学
习，大家一起亮身份、话初心、
践承诺。

“ 开 渔 之 前 开 展 党 课 上 渔
船，就是要把‘不忘初心，牢记
使命’落实到每一名渔民党员身
上，希望他们在出海作业时做表
率、勇担当。”檀兴渔村党总支
书记芦连芬说。

叶爱忠、林宋鲆两人刚刚被
党组织确定为预备党员，两人感

到无比自豪。“我的岳父就是渔民
党员，他每次出海捕鱼首先想着帮
别人找鱼汛，平时别人有困难也会
主动帮忙。我要成为像他一样为人
民 服 务 的 共 产 党 员 ， 为 党 旗 添
彩。”叶爱忠动情地说。林宋鲆并
没有继承父辈耕海牧渔的生活，选
择了渔业保险行业。他说，让渔民
安心就是自己的初心。

2017 年 ， 高 塘 岛 乡 成 立 了
“海上红帆”党建领导小组和“海
上红帆”党支部，打造服务渔民的
海上党建特色品牌，使全面从严治
党从陆地延伸到海洋。

12 日下午，当地浙象渔 11029
船的船老大王锦勉在船上，接过了

“海上红帆”党支部授予的“党员
先锋示范船”大旗。今年 3月，他
曾在海上紧急救助一艘故障渔船。

“我会牢记共产党员的身份，为渔
民兄弟提供力所能及的帮助，共同
促进海上生产安全。”王锦勉神情
庄重地说。

船上亮身份、话初心、践承诺

渔民党员上好
“开渔第一课”

本报讯 （记者王岚） 11 处违
建全部完成自拆，住宅楼立面得以
重整；地下雨污水管更新换代；电
力、燃气、监控等线路统一规划梳
理……这些看得见看不见的变化，
让有着 20 多年房龄的民安小区面
貌焕然一新。

民安小区是鄞州区老旧小区
“最多改一次”试点小区。去年
底，小区启动集“三改一拆”“雨
污分流”“无障碍设施改造”“海绵
城市建设”“停车位改造”“三网合
一”“电力设施改造升级”等专项
工作于一体的“一次性整改”，把
人员、资金、建设等统一到老旧小

区改造这一综合平台上来。
记者看到，目前小区改造基本

完工。居民们感慨，以前最怕今天
刷墙，明天挖路，反反复复来回
折腾。这次改造一步到位，过程
虽然曲折，但“结果”十分“值
得”。老旧小区要大变样并不容
易，尤其像民安小区，自 1995 年
交付以来，就陆续有居民私自占
用平台公共空间搭建阳台、储藏
室等功能性用房。部分违建存在
已有 20 多年，不仅严重影响小区
环境卫生，还存在巨大的安全隐
患。改造先从拆违入手，由于整合
了“三改一拆”力量，各方以“贴
心”换“民心”，形成合力齐心破
难。

位于民安路与曙光北路交汇处
的民安小区居民楼二楼平台违建，
有 240 多平方米，涉及 9 户业主。

相关部门在反复讲解政策、法规的
同时，主动帮助解决居民的现实
困难。如家有老人、小孩居住在
违建里的，工作人员多方联系其
亲属，对接好老人、小孩照管等
问题后再商讨拆除方案；有空巢
老人无力自行清理违建，社区就
联系施工人员帮忙搬运。部分业
主担心违建阳台拆除后雨水倒灌，
社区联系施工队，对拆违后的排水
管进行疏通。在一对一贴心服务
下，5月中旬，11处违建全部完成
自拆，小区内最大违建群彻底“清
零”。

借改造契机将居民意见大的问
题一并解决，是“最多改一次”的
核心所在。民安小区外墙和楼道
里，各种线缆密密麻麻，形如“蜘
蛛网”，一直被居民诟病。此次改
造，鄞州区政府专门召开老旧住宅

小区管线整治事宜协调会。最终，
电力、燃气、监控等相关单位在民
安小区同步实施了管线迁移，小区
和各楼道内还设置了“共同管”和
共用信息箱，实现网络运营商的

“多网合一”。不仅如此，改造还考
虑了施工预留，如在道路交叉口、
道路沿线布点线缆预留管；针对居
民厨房原有污水管老化情况，在北
立面外墙预留污水立管。

“工程能顺利推进，各基层党
组织发挥了关键性作用。”鄞州区
住建局相关负责人介绍，明楼街
道专门成立改造工作领导小组，
抽调职能科室骨干人员提供指导
和服务。东海社区党委扎根一线
工作，项目初期，社区每天 8 时
至 20 时接待居民咨询，累计接待
群众 2000 余人次，问题处置率在
90%以上。

凝聚人力财力智力

“最多改一次”让民安小区旧貌换新颜
城乡争优
聚焦老旧小区改造

记者 董小芳 通讯员 陈文铮

【人物名片】
余国英，1970 年出生，余姚

市人民法院副院长，曾荣获“全国
优秀女法官”“浙江省三八红旗
手”等殊荣。在法院工作 30 年，
见证了法治社会的发展变迁，2017
年 8月，她参与研发了“余姚移动
微法院”，推动了我国诉讼制度的
重大变革。

1988 年的夏天，我做了一个
影响一生的决定——报考余姚法
院。

当时法院工资不高，而且要到
基层法庭去，爷爷怕我受苦，不想
让我报考。但是，我心中一直有一
个情结，觉得头戴镶着国徽的大盖
帽、身穿法官制服的样子，特别神
圣威严。

很幸运，我最终被录取了。当
年 11 月初，我去低塘法庭报到。
刚到大门口，就被眼前的景象震惊
了，院子里晒着很多稻谷，院子角
落种着各种农作物。办公条件也很
简陋，一个审判庭、一部电话，3
个法官加上我，总共4人。

那个年代，人们的法治意识不
像现在这样普及，每个法官每年平
均办案 35 件。虽然这个数字与现
在的两三百件比起来要少很多，但
是受当时交通、通信等条件的限
制，调查取证、财产保全、审理执

行等都非易事，用在每一起案件上
的时间要多很多。

当时进村入户调查案件，全靠
自行车。有一次我骑车去当事人家
中，不小心摔了一跤，心想好不容
易花费大半天到了这里，就忍痛继
续做调查，等到晚上回去才发现竟
然骨折了。

远一点的地方，就只能坐绿皮
火车。记得一次出远门办案，我跟
着法官坐了 40 多个小时的火车到
东北，一路辗转沈阳、鞍山、丹东
等地，一趟走下来，差不多用了一
个半月。现在想想，觉得有点不可
思议，用上“移动微法院”，这些
事情可能都不用走出办公室，动动
手指就能处理好。

身穿法袍 30 年，伴随着我国
法治化水平的不断提升，我和我的
同事们也在不断探索中逐渐成长。

2004 年，我到了余姚法院民
一庭。随着手上办理的家事案件越
来越多，我一直在思考：以判决方
式解决家事纠纷，最终的结果就是
家庭以法律的名义解体，家事审判
不应该只承担审判职能，还应该兼
具救治职能。

当时，家事审判改革在全省司
法领域尚属空白，我和同事们一起
摸着石头过河，在妇女儿童维权合
议庭的基础上，于 2014 年成立了
全省首家家事审判合议庭，并聘请
妇联工作人员为家事调查员，在案
件调查过程中，同步介入疏导等。

在此基础上，我们还请来“老娘
舅”，帮助调解家事纠纷；与教育
部门建立准单亲家庭未成年人无痕
关爱机制，减少家事纠纷审判对未
成年人的影响。一系列创新举措，
在调解、处理家事纠纷上起到了明
显的作用，成效显著。

近年来，每个法官每年平均办
理的案件越来越多。流程环节繁
多、信息交互量大等，影响了案件
办理效率的提升。我们就想，既然
现在微信这么普及，使用起来又方
便，那能不能开发一个专门用于工
作的小程序，通过这个小程序平
台，可以实现在线立案、证据交换
等，甚至实现在线开庭。

于是，在上级法院的支持下，
2017 年 8 月，我们院组成 18 人小
组，着手研发移动微法院平台。

突破传统思维，并非易事。试
点研发过程中，质疑的声音在所难

免。我也积极使用移动微法院，拍
照上传送达法律文书、在线组织双
方当事人调解，慢慢地，越来越多
的法官开始使用移动微法院平台。

经过一次次修改、磨合，终于
获得了成功。移动微法院平台在全
市、全省推广，全国版的上线试运
行，就是对我们最大的肯定。

守好社会公平正义的最后一道
防线，让人民群众在每一起案件中
感受到公平正义，这将是我永远的
座右铭。

余国英：守好公平正义的最后一道防线

余国英通过移动微法院平台进行远程视频开庭。 （余姚法院供图）
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昨天上午，第 65届宁波市围棋段位赛在曙光中学落子。本届段位赛分
为两个阶段，分别在本周末和下周末进行，第一阶段比赛共有 1109人报名
参赛。市围棋段位赛是我市一项传统性围棋赛事，创办于 1983年，现在段
位赛每届参加人数已突破2000，成为我市围棋爱好者的盛会。

图为市围棋段位赛现场。 （胡龙召 摄）

千余小棋手黑白对弈

本报讯 （记者黄程） 新学
期，新教室，新设备。最近几
天，黔西南州册亨县高洛小学的
工作人员正忙着采购仪器设备，
着手建设“智慧教室”。这个新
项目的建设费用，是我市东西部
扶贫协作黔西南州帮扶工作队不
久前捐赠的，共计116500元。

高洛小学是册亨县高洛街道
唯 一 的 小 学 ， 现 有 20 个 教 学

班，学生 908人，其中扶贫搬迁入
住高洛新区的新市民子女 743 人，
占总学生数的82%。高洛新区是册
亨县扶贫搬迁的主要居住区，从全
县各地搬迁入住至此的新市民有
7462户31335人。

由于新市民人数剧增，学校也
进行相应的扩建，新增的教室刚刚
投入使用，里面的教学设备还没有
完善。新学期已经开始，几百名学
生已经进入新教室，改善教学设施
条件迫在眉睫。宁波市帮扶工作队
获悉这个情况后，发动帮扶工作队
队员个人出资捐赠，短短几天时间
便筹集到爱心资金116500元。

宁波帮扶工作队捐资11万多元

帮助册亨高洛小学
建设“智慧教室”

本报讯 （记者林海） 昨日，
由市政府主办、市体育局承办的
以“体育让城市生活更美好”为
主题的 2019 中国 （宁波） 体育
产业博览会在宁波国际会展中心
闭幕。

除了宁波奥体中心、中体产
业、浙江大丰、舒华、苏宁体
育、大疆科技、力玄科技、海尔
斯等国内知名企业的踊跃参与
外，本届体博会也得到了来自俄
罗斯、意大利、英国、法国、西
班牙等国体育企业的支持，其中
包括皇家马德里基金会这样的专
业足球机构。

据不完全统计，2019 中国
（宁波） 体育产业博览会总参与
人数突破 23 万，其中现场参观
人数有 5 万人次，比上届增长

42.8%，线上访问量至截稿时已突
破18万人次。

据 了 解 ， 英 国 足 球 俱 乐 部
George Wicks limited 与宁波飞镖
协会、宁波台球协会进行合作，邀
请世界著名的飞镖运动员和斯诺克
运动员来宁波举行锦标赛。印度最
大板球供应商 4D Sport与世界东
方健身公司达成初步合作意向：世
界东方健身公司准备在宁波、温州
两个体育中心开设板球训练营。

宁波市体育科学研究所首次在
体博会开设脊柱健康展台，受到广
泛关注；奇胜体育器材与多家国内
采购商达成合作意向；大丰实业拟
与道一化学达成战略性合作关系；
宁波易睐轲公司生产的筋膜枪 （振
动按摩器） 在会场卖出 120台，受
到市民的欢迎。

2019中国（宁波）
体博会昨闭幕


